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慈溪周巷是浙东民营经济发展
最早、最快的制造业重镇之一。

上世纪90年代，中国汽车产业
蓬勃兴起。在周巷镇经营机械配件
厂多年的“老厂长”王定孝，瞄准汽车
零部件生产，并创立了浙江长华（长
华股份前身）。创业之初，王家父子
共同经营。王建华与其兄弟王长土
在沿袭父辈选择的同时，开始探索新
的方向。随着浙江长华业务规模不
断扩大，王氏兄弟在业务发展方向、
经营理念等方面出现分歧。

2006年经协商，王长土、王建华
兄弟决定，对浙江长华进行分立。分
立后存续的浙江长华承接汽车紧固
件的资产及业务，由王长土经营。同
时派生设立宁波长华，承接汽车装饰
件的资产及业务，由王建华经营。在
后续实际转让过程中，王建华、王长
土分别将浙江长华、宁波长华各10%
的股权留予王长土之子王庆及王建
华之子王彬宇。

“我非常看好与舒适度、轻量化

密切相关的汽车内外饰细分领域的
发展前景。就像慈溪很多做出口的
小家庭一样，你做吹风机，我就做电
风扇。汽车行业企业也是各走各的
路。如果同质化竞争比较严重，大家
都赚不到钱，所以要尽量错开。”创立
一彬科技时，王建华踌躇满志。

此后，王氏兄弟在各自领域撸起
袖子加油干。

2020年9月，长华集团（原长华
股份）在上交所主板上市。经过多年
发展，该公司形成以紧固件、冲焊件
为核心的两大产品体系，并作为一级
供应商向国内主要乘用车制造商供
应汽车零部件产品，与东风本田、一
汽大众、上汽通用、上汽大众、广汽本
田等国内主要合资品牌及自主品牌
建立了稳定的合作关系。目前，长华
集团市值达53亿元。

而一彬科技自成立以来专注于
乘用车市场的零部件配套领域，覆盖
传统燃油车和新能源汽车上百个车
系，主要产品包括汽车塑料件及金属

件，广泛应用于副仪表盘系统、空气
循环系统、发动机舱内装件系统、立
柱护板系统等，并逐步开发新能源汽
车专用零部件。

“新能源汽车的上半场是电动
化，下半场是智能化。”王建华透露，
一彬科技的产品正在逐步转向，比如
研发“能说话”的汽车车门开关、无触
摸灯光等。此外，一彬科技也在发力
无线充电技术。

在招股说明书中，一彬科技表
示，通过汽车零部件（慈溪）生产基地
建设、研发中心及信息化升级项目等
IPO募投项目的实施，公司将加大对
电动汽车无线充电系统、新能源铜排
等的研发投入，紧随新能源汽车市场
快速发展趋势，不断提升产品附加值。

据招股说明书披露，2020年至
2022年，一彬科技营业收入分别为
13.20亿元、14.27亿元、18.62亿元；
归母净利润分别为0.88亿元、0.98亿
元、1.12亿元，分别同比增长53.75%、
11.12%、14.55%。

A股“宁波军团”
首现“兄弟公司”
还有这些“亲兄弟”齐上市……

“打虎亲兄弟，上
阵父子兵！”3月8日，
一 彬 科 技（001278.
SZ）正式亮相深交所
主板。A股市场“宁波
军团”由此出现了第
一对“兄弟公司”——
2020 年 9 月，长华集
团（原长华股份）在上
交所主板上市，其实
控人王长土是一彬科
技创始人王建华的胞
兄。

在国内，兄弟同在
家族企业的俯拾皆
是，但兄弟各自创业
并齐聚A股市场的并
不多见。然而，在民
营经济发达的宁波，
这似乎成了一道独特
的风景。

除了慈溪的这对
王氏兄弟齐聚A股市
场外，余姚也即将产
生一对 A 股“兄弟公
司”——大叶股份（实
控 人 叶 晓 波）已 于
2020年9月在深交所
创业板上市；大叶工
业（实控人叶晓东）目
前已完成上交所主板
注册制 IPO平移。此
外，还有 A 股宁波华
翔的周晓峰和港股华
众车载的周敏峰兄
弟；A股公牛集团的阮
立 平 、阮 学 平 兄 弟
……

一彬科技登陆深交所主板。受访者供图

除了慈溪的王氏兄弟，A股“宁
波军团”还将迎来一对“兄弟公
司”——余姚的叶晓波、叶晓东兄弟
分别执掌的大叶股份（宁波大叶园
林设备股份有限公司）、大叶工业
（宁波大叶园林工业股份有限公
司）。其中，大叶股份（300879）已于
2020年9月1日在深交所创业板上
市。而在去年3月，大叶工业IPO也
已成功过会。上周，大叶工业已完
成注册制IPO平移。这意味着，大
叶工业离沪市主板上市也仅一步之
遥。

宁波汽车零部件领域的“常青
树”周辞美缔造的华翔集团，也创造
了资本市场“双星闪耀”的奇迹——
2005年，宁波华翔电子股份有限公
司在深交所挂牌上市；2012年，由华
翔电子拆分出的华众车载在香港上
市。

如今，华翔集团旗下的两家上
市公司分别由周辞美的两个儿子掌
舵。其中，A股宁波华翔由弟弟周
晓峰接任“掌门人”；港股华众车载
则由哥哥周敏峰执掌。

周晓峰与其兄周敏峰都从基层

干起——周敏峰从模具组开始做，
周晓峰则从销售岗开始干。周辞美
对两个儿子曾做过这样的评价：“我
的大儿子周敏峰‘步步为营’，注重
模具开发运用，技术力量好。我的
小儿子周晓峰‘处处留情’，喜欢与
外国人合作，用外国人的资金、技术
与品牌成长起来。”

周辞美坚持无为而有治。两个
儿子各管一摊、各自决策、各自负责；
旗下各子公司围绕汽车零部件主业，
坚持差异化、互补性发展，既避免了
同质竞争，又实现了优势互补。

“华翔的内部相对比较民主，他
们不一定要服从我，我也不一定迁
就他们，大家按照经济规律去经营
企业，有不同意见就让时间去验
证。”周辞美在谈论家族企业管理时
曾这样说。

当然，在宁波上市公司中，齐心
协力共同经营的兄弟就更多了。比
如，中国“插座一哥”公牛集团，就是
由慈溪的阮立平、阮学平兄弟联手
打造的。目前，公牛集团市值近千
亿元。

为什么宁波会出现如此多“同

根同源”的上市公司？
首先，得益于宁波拥有雄厚的

制造业产业基础和发达的民营经
济。尤其是全国百强县余姚、慈溪
地区，自上世纪90年代以来，家族
企业遍地开花，兄弟同行、抱团创业
的现象比比皆是。

其次，得益于敢闯敢干、善于创
新的企业家精神。宁波企业家素有

“敢为人先”的胆识与远见。就像王
建华在创立一彬科技时笃信的那
样，即便在同一赛道也要另辟蹊
径。如今，宁波仅在汽车零部件领
域就有A股上市公司30多家。这
也是宁波能成为全国制造业单项冠
军第一城和专精特新“小巨人”第四
城的原因。

第三，得益于资本市场的助
力。近年来，随着我国资本市场蓬
勃发展，多元化上市机制让宁波企
业如鱼得水——企业拆分上市、兼
并重组，以及“兄弟公司”驰骋资本
市场的现象越来越多。

“企业是棵树，根粗壮了，自然
会开枝散叶。”周辞美曾这样形容旗
下子公司。 记者 史旻

兄弟分立创造A股“双子星”1

宁波军团还有这些“兄弟兵”2

喻治国为宁波家电企业拓
展销售路径提供了一些新颖的
建议：首先，可以与一些技术型
平台建立合作关系，在提升产品
智能化的同时增加销售渠道。
其次，宁波家电企业要转换思
路。比如，销售电视机的企业，
电视机本身是亏钱的，但智能电
视里预装了许多视频APP，购买
会员的收入有一部分可以回到
电视机生产企业。智能冰箱与
许多生鲜平台合作，日常生鲜采
购的收入也会与冰箱企业分
成。把家电做成智能终端，这是
大趋势。第三，家电企业在线上
要寻找新蓝海。去年，抖音商城
的营业额是8000亿元，今年的
目标是14000亿元。根据抖音
内部的计划，家电的销售额要翻
3倍。宁波企业一定要开拓新渠
道。慈溪一位95后年轻人，采
购本地产品做直播电商，去年一
年卖出130多万台风扇，完成上
亿元的销售额。此外，宁波企业
要重视新的线下渠道。比如，

“京东超级体验店”“天猫精选”
等O2O的线下门店。这也是重
要的增长极。

“以照明举例，不同环境的
照明延伸出各种各样的市场，如

教室照明、治疗抑郁症的智能照
明、车载照明、植物照明、杀菌照
明……延伸出巨大市场，这也是
得力、美的等大企业想跨界进入
照明行业的原因。”涂巧玲建议，
宁波企业要突破产品功能本身，
发现市场变化趋势。

对于宁波家电产业下一步
发展，企业家和专家们也有各自
观点。

刘舟群认为，要实施集群品
牌战略，引导广大贴牌企业抱团
发展，打造具有影响力的行业品
牌、区域品牌、集群品牌。推动
家电品牌联盟建设，依托家电行
业协会、产业联盟，以行业核心
企业为引领，协同有品牌发展诉
求的产业链企业共同组建品牌
联盟；推进集体商标建立应用。
积极鼓励申报原产地、证明标志
等认证，支持注册集体商标，明
确集体商标准入规范，加快筛选
一批质量、信誉优良的 OEM/
ODM企业，授权其使用集体商
标。

柯振华认为，要推进家电产
业大脑应用。以市经信局为主
导，推动家电产业大脑对行业发
展支撑作用。建议以鄞州、余慈
地区为试点，开展家电产业大脑

数字化赋能试点示范行动，结合
家电行业实际情况，酌情从生产
换线、设备换芯、机器换人等多
个层次积极发挥家电产业大脑
提升产业数字化水平的作用，快
速提升宁波智能家电行业整体
的数字化水平，缩短研发周期，
提升产品工艺，提高生产效率，
从而实现家电产业竞争力的实
质性提升。

任漫远建议，积极推进产业
链补链延链行动。支持智能家
电大优强企业、单项冠军企业、

“小巨人”企业、隐形冠军企业向
产业链上游延伸，开展智能芯
片、物联网智能等关键核心技
术、零部件协同研发和攻关，打
破技术垄断，实现产业本地化配
套。利用宁波集成电路产业“三
年攻坚”行动计划，结合智能家
电产品实际需求，积极引入虚拟
现实、增强现实、高性能感知技
术、高精度控制技术相关设备，
积极引入上游芯片、传感器、智
能模组设计与制造等配套项目，
积极促成宁波智能家电产业链
闭环。同时，要联合产业集群支
撑机构，发挥展会的平台支撑作
用，进一步推进产业升级。

记者 乐骁立
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宁波家电
及3C产业
如何抢抓机遇
再上一层楼？

智能家电产业一直是宁波传统优势产
业之一，慈溪、余姚更是与广东顺德、山东青
岛并称为中国三大小家电之都。但由于对
外贸易形势错综复杂，加上国内需求不足，
去年以来，我国家电业发展情况不容乐观。

由中国机电产品进出口商会、宁波市国
际贸易投资发展有限公司、中国慧聪拿货商
城集团主办，宁波慧聪展览有限责任公司承
办的2023中国（宁波）国际电子消费品及家
用电器博览会（以下简称宁波电子消费品
展）于2月27日在宁波国际会展中心举行。

这是疫情高峰后宁波首场大规模会展
活动，也是今年首场重要的专业性贸易展
会，对宁波电子消费品、家电行业企业拓市
场、抢订单都有深远意义。

借这个机会，全球甬商总会、宁波日报
报业集团、市社科院策划组织了一场12A茶
座财经沙龙，请来全国各地的企业代表，与
行业主管部门一道聊聊“宁波家电及3C产
业如何抢抓机遇再上一层楼”。

“去年以来，宁波智能家电
产业发展基本平稳，但面临的内
外压力较大。”徐财灵介绍，去
年，宁波智能家电产业规上企业
共632家，较去年增长74家；智
能家电实现规上工业总产值
1264.5 亿元，同比下降 6.39%。
规上工业增加值216.7亿元，同
比下降 11.1%。出口交货值
575.8亿元，同比下滑10.1%。营
业收入1205.96亿元，同比下降
4.6%。大优强企业基本同比增
长，外贸型企业基本持平。

2022年底，在宁波智能家电
企业中，年工业产值超亿元的有
211家，占全部家电规上企业数
的33.4%，较去年下降6个百分
点，企业主体实力有所减弱。奥
克斯、方太、公牛、德业等16家龙
头企业入围全市“大优强”企业
培育计划，天行电器、宝工电器
等2家企业主体被认定为国家级

重点“小巨人”企业，普尔机电、
惠康实业等10家企业主体被工
信部认定为国家级“小巨人”，另
有38家企业主体被认定为宁波
市专精特新“中小企业”，行业

“排头兵”企业较上年有较大提
升。音王、方太、公牛、乐歌、宝
工等5家企业被认定为国家级制
造业单项冠军（产品），哈雷换
热、吉盛电器、月立电器等9家企
业进入省级隐形冠军培育企业，
企业市场认可度有了较大提升。

张雪峰认为，虽然宁波家电
产业发展形成了较好基础，但对
标新时期制造业高质量发展要
求，并与先进发达地区相比较，
也存在一些不足：一是，产品创
意设计水平有待加强。家电行
业高端化的工业设计人才引进
机制尚不完整，专业人才存在流
失情况。智能家电行业研发费
用占营业收入比重落后于国内

先进城市。工业设计行业整体
发展水平偏低，专业第三方机构
对家电行业创意设计能力提升
的支撑力不足。二是，生产制造
的智能化水平还处于较低水
平。数字化车间、智能工厂改造
进程相对偏低，生产过程易受人
为因素制约，新一代信息技术对
生产制造环节的提升作用仍不
明显。三是，产品销售模式和业
态存在不足。本地综合型电商
平台对家电行业支撑不足，线上
销售规模偏低，本地龙头企业自
主网上销售平台的宣传和推广
仍显不足；缺少品牌效应支撑，
线下销售规模增长不足；缺乏专
业销售配套服务型机构的支撑，
销售业态创新和引领稍显不
足。四是，企业规模结构不够合
理，多数仍以中小民营企业为
主，市场定位仅针对中低端产
品，同质化竞争现象较为明显。

1 行业发展面临挑战

企业应对方法多样2


